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最近，在美國和中國都出現關
於中美關係的新的錯誤觀點。

美國哈佛大學甘迺迪政府學院
貝爾法科學與國際事務研究中心
主任格雷厄姆·艾利森（Graham
Allison）4 月 6 日在與中國學者視
頻對話時提出，中國歷史上有不
少具智慧的政治安排，例如，
1005 年，北宋發現不敵遼國，就
和遼締結了澶淵之盟，同意開展
競爭和合作，他們劃定了競爭的

範圍，也確定了合作的領域。遼認可宋是一個大國，
但是北宋每年給遼國歲幣。遼國用北宋給的東西從宋
國購物。艾利森稱，澶淵之盟是競合的關係，正是宋
遼訂下的合約，在歷史上保持了雙方一兩百年的和
平。艾利森雖然沒有明確表示21世紀中美關係應當仿
效一千多年前的北宋和遼國，但借古諷今的意思是清
晰的。

錯誤詮釋中國高水平對外開放
其實，2019年5月中美貿易談判在經歷11輪之後破

裂，就因為當時美方提出的協議文本，類似 「澶淵之
盟」 ，要求中國人民以犧牲中國核心利益來委曲求
全，理所當然為中方所拒絕。在貿易及相關領域，中
國不會與美國簽 「澶淵之盟」 。在中美關係全局上，

美國也不能指望中國放棄民族尊嚴。中國平視美國，
所以，艾利森只是含蓄地表達，而不敢直率地主張。

問題在於，中國的精英中間，不乏欲向美國求和
者。若干具知名度的學者，有的還以中國政府的智囊
自詡，以錯誤的觀點，詮釋中國政府所提出的中國高
水平對外開放。

2020年11月4日，國家主席習近平在第三屆中國國
際進口博覽會開幕式上的主旨演講中指出： 「我們要
致力於推進合作共贏的共同開放。」 「我們要致力於
推進合作共擔的共同開放。」 「我們要致力於推進合
作共治的共同開放。」 習近平說： 「面對經濟全球化
帶來的挑戰，不應該任由單邊主義、保護主義破壞國際
秩序和國際規則，而要以建設性姿態改革全球經濟治
理體系，更好趨利避害。要堅持共商共建共用的全球治
理觀，維護以世界貿易組織為基石的多邊貿易體制，完
善全球經濟治理規則，推動建設開放型世界經濟。」

2020年9月23日，習近平主席以視頻方式會見聯合
國秘書長古特雷斯時強調，世界上只有一個體系，就
是以聯合國為核心的國際體系；只有一套規則，就是
以聯合國憲章為基礎的國際關係基本準則。

習近平主席代表中國所表述的中國高水平對外開放
的原則是明確的。但是，有些人卻曲解為兩點：一是
認同和遵守國際通行規則，二是開放中國市場讓國際
合作的各方獲得利益。

習主席明確稱中國高水平對外開放亦即各國共同開

放。為什麼有些人僅僅強調開放中國市場讓國際合作
的各方獲得利益？

習主席明確稱世界上只有一個體系，就是以聯合國
為核心的國際體系；只有一套規則，就是以聯合國憲
章為基礎的國際關係基本準則。為什麼有些人僅僅強
調中國要認同和遵守國際通行規則？這同美國和西方
一些國家口口聲聲規則為本的國際秩序有何區別？

當今世界正經歷百年未有之大變局，西方制定並長
期主導國際關係的所謂普遍規則已遭遇空前挑戰，有
些已呈現瓦解。同時，人類第四次科技和產業革命方
興未艾、日新月異，一系列新的國際規則需要制訂。
美國一方面欲與中國在既有國際秩序中脫，一方面
欲排擠中國搶奪新國際規則的制定權。試問：中國高
水平對外開放豈能無視美國對中國的遏制和排擠而一
味地認同、遵守國際通行規則？

必須指出，中國高水平對外開放是服從和配合中國
打造新發展格局。中國的新發展格局是以國內大循環
為主體、國內國際雙循環相互促進。中央的要求是
「加快構建」 。因為新冠肺炎疫情全球大流行，推動

世界百年未有之大變局加速演變，即使中國願意向美
國及其他西方國家繼續開放，但是，這些國家、尤其
美國欲與中國保持距離甚至脫。開放不可能是單向
的。忽視或故意無視世界格局劇烈變革，侈談中國認
同和遵守國際通行規則，侈談中國開放市場讓國際合
作的各方獲利！

香港近年遭受一系列政治動亂破壞，社
會嚴重撕裂，經濟民生重創，痛定思痛，
社會穩定才是發展經濟、改善民生的基
石。中央提出 「愛國者治港」 原則，正是

對症下藥解決香港困境之良策，事實上 「一國兩制」
倡導者鄧小平早已強調過： 「必須由以愛國者為主體
的港人來治理香港。」

當今世界形勢更加錯綜複雜，尤其是涉及國家主
權、安全和發展利益，各種國際勢力明爭暗鬥，並將
影響力滲透香港各界，欲 「攬抄」 及癱瘓立法會與政
府運作，製造憲制危機，形勢相當危急。落實 「愛國
者治港」 ，可防範反華勢力興風作浪，堪稱明智之
舉，既維護國家統一、堅守 「一國」 原則，亦能確保
香港穩定繁榮，有利 「兩制」 長遠發展。

毋庸置疑 「愛國者治港」 是撥亂反正的治本之策，
但 「愛國者人才」 從何而來？香港受多年殖民地教育
影響，青少年國家觀念淡薄，愛國情懷並非能一蹴而

就，為解決當前缺乏 「愛國者人才」 燃眉之急，建議
在香港無論是區議會選舉、政府諮詢委員會等法定組
織及公職人員的任命，特區政府應放寬限制，提供更
多名額吸納有內地經驗的專才，包括在內地出生長大
的港人、內地在港大學畢業生、內地海歸畢業生，還
有內地商人、專業人士及科學家等，制訂人才政策，
凡符合資格人才均可加入治港隊伍，內地人才濟濟，
且大都具備愛國熱忱，能有效解決香港當前 「愛國人
才荒」 ；很多內地專才既有國際視野、又有內地經
驗，這有助加強兩地溝通，推動中港政治、經濟、文
化等各方面快速接軌與融合，進一步促進香港與國家
的緊密團結、共同進退，當香港和諧安寧了，祖國的
根基將更加堅實穩健。

在這瞬息萬變的時代，必須勇於擁抱變革，時間不
等人，希望 「愛國者治港」 能令香港早日重回發展正
軌，以繁榮穩定新局面證明 「一國兩制」 的優越性與
生命力，為祖國統一大業起良好示範作用。

美國總統拜登與日本首相菅義
偉首次會談備受矚目，尤其是峰
會後的 「聯合聲明」 ，明確將台
海和平穩定的重要性，列入兩國
共同關切的議題，此為台日 「斷
交」 半世紀以來，台灣問題首度
出現在美日首腦正式的公開宣示
中，大大增加整個東亞戰略情勢
的複雜性。特別是峰會中聚焦於
如何共同因應中國的挑戰，看似
菅義偉是亦步亦趨配合拜登的

「抗中」 戰略，實則日方顯然極力避免提及對台軍事
承諾，以免得罪中國。無怪乎，菅義偉返日後在眾議
院遭到質詢時答稱，該 「聯合聲明」 並未對於台海軍
事問題作出預判，亦即表明日方不會主動介入兩岸衝
突。然而，中國外交部發言人汪文斌在記者會上表示，
美日拉幫結派，才是對地區和平穩定的真正威脅。

強調兩岸穩定重要性
此次美日峰會除強調美日安保及雙邊關係重要外，

並在全球議題、印太戰略、中國挑戰及台海和平提出
關切。其中，在印太戰略上，強調美日安保是維護自
由開放印太地區的重要機制，認為朝鮮也是影響印太
安全的重要議題。在中國挑戰上，提及共同因應中國
的挑戰，反對試圖以武力或其他手段改變東海與南海
現狀，提到釣魚島列嶼是在美日安保範圍內；也提到
中國人權、新疆與香港問題。在台海和平上， 「聯合
聲明」 提及 「強調台灣海峽和平與穩定的重要性，並
鼓勵兩岸問題的和平解決」 。

值得注意的是，美方要求一定要把關切台海的安
全，列入此次峰會的議題與聯合聲明中，最後美國如

願地把 「美日強調台海和平與穩定的重要性，並鼓勵
和平解決台海問題」 列入 「聯合聲明」 中。但在會後
的聯合記者會答詢時，菅義偉卻把這一段話講得很保
守，但已是美方使足勁才促使日方講出來。尤其，美
方進而要日方承諾的是軍事上的合作，希望日本明確
表態，一旦兩岸爆發衝突，日方將扮演何種角色。日
方卻擔心這項聲明可能招來中國的經濟反制，也憂心
釣魚島周邊緊繃情勢升高。換言之，對日本而言，美
國有政治與經濟實力觸怒中國，但日本因顧忌對中國
的經濟依存及擔憂北京的反擊，顯得瞻前顧後，而實
質上日方已被捲入中美競爭。

儘管菅義偉成為拜登上台以來接待的第一位外國領
導人，也有助於菅義偉借訪美之行提升自己的聲望，
但對日本而言，此行首要目的應是強化《日美安保條
約》，用以進而讓日本成為美國在亞太地區的最重要
磐石。同時，菅義偉也與拜登共商有關大陸全國人大
通過《海警法》，授權海警船在爭議海域對外國船艦
動武的應對之道，顯然日方對中方的此項政策相當不
滿。此外，菅義偉也認為台海和平與兩岸問題和平解
決，對日本而言非常重要，藉此進而表明支持美國主
導的印太戰略，並體現日方積極融入印太戰略的決
心，日本也配合拜登發起的 「民主科技聯盟」 抗衡
中、俄兩國領導的16國聯盟。

菅義偉很難表態積極 「抗中」
儘管日本堪稱美國在亞洲的頭號堅強盟國，但卻在

對台的安全承諾方面自有本身的政經考量因素，包
括：一、雖然此次峰會的最大關鍵在於，美日聯盟未
來如何與中國打交道，然而拜登政府以安保議題及與
中國競爭為導向，卻讓日方備受壓力。美方希望將支
持台灣列入峰會後的 「聯合聲明」 ，讓日方陷入窘

境，最後日本只同意 「點到為止」 式的表態，不願在
包括台海安全在內的議題上與北京撕破臉；二、即使
無論是以戰略位置或以半導體供應鏈的重要性來看，
美日均必須共同維護台海安全，但對日方而言，中國
是永久的鄰國，也是最大的貿易夥伴，美日之間對於
「中國威脅」 的認知與處理方式，存在很大的落差，

日本商界尤其擔心被拉到與中國公開對抗的小圈子
裏；三、在日本內部「友中勢力」仍存在，去年助菅義偉
勝選上台的自民黨幹事長二階俊博即是「親中派」龍
頭，與自民黨聯合執政的公明黨也一向親中，因此企
盼連任的菅義偉當然很難主動表態要積極 「抗中」 。

一言以蔽之，此次美日峰會罕見出現數十年來首次
共同表達對台海安全的關切， 「關切」 深具外交意
涵，並非美日安保條約框架下的義務所蘊含軍事介
入的法律拘束。換言之，這個共同關切沒有任何具體
承諾，隱含很大的彈性操作空間。更何況，只要二戰
後的日本 「和平憲法」 繼續存在，日本即無任何出兵
挺台的法理基礎。再進一步言，從菅義偉返日後在國
會眾議院的答詢，意在把日本的立場講清楚並對中國
澄清，表明日本不會主動介入兩岸衝突，亦即依日本
現行法制與體制，不能主動採取軍事行動，但是一旦
美國要以軍事介入台海，在美日同盟下，日本就必須
採很多方式支援美軍，但日方認為這不構成直接介入
兩岸情勢或衝突。

總之，台灣民進黨當局實應理解，美、日不應介入
台灣問題與台海和平，因為這已大大干涉中國的內
政，尤其美、日的所謂支持與 「關切」 有其局限性，
更非空白支票，因此蔡當局實應務實面對險峻的台海
情勢，調整偏差的 「親美日、反中」 路線，傾力設法
降低兩岸緊張，方為化解兩岸僵局並尋求台海和平的
最佳途徑。
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落實「愛國者治港」 吸納內地專才
港區全國政協委員 方文雄

台灣淡江大學中國大陸研究所教授、海峽兩岸學術文化交流協會副理事長 潘錫堂

美日介入台海的虛幻與現實
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批駁關於中美關係的錯誤觀點
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有12歲及以下兒童 31.9%31.9%31.9%

無12歲及以下兒童 8.0%8.0%8.0%

有60歲及以上長者 14.0%14.0%14.0%

無60歲及以上長者 10.8%10.8%10.8%

外傭是不少香港家庭不可或缺的成員，何故？

統計處今年3月出版的主題性住戶統計調查第

72號報告書，為此提供答案端倪。

統計顯示，在有12歲及以下兒童的家庭住戶

中，有31.9%都僱用了外傭，即幾乎每3個有孩子

的家，都由外傭分擔照顧工作，反之沒有孩子的

家僅8%聘用外傭。至於照顧長者方面，數據指有

與無的分別不大，兩者差距僅3.2個百分點；箇中

理由，或與統計處提問裏的長者定義設於60歲有

關，畢竟今時今日60歲的港人仍很「年輕」，仍

有相當的自理能力。

不過，若問僱主們對外傭的工作要求，回答照顧兒童
的比率有46%，回答照顧長者的則為32.9%。在香港出生
率低、長者人口比例高的基礎上，這到底反映什麼？會不
會是安老服務相對較佳，託兒服務卻遠遠不夠？當然，長
者不喜歡外傭留宿也可能是原因之一，高達54.7%僱用本
地家傭者就以此為由。無論如何，政府在安老和託兒的公
營福利配套上，均存在進一步完善的空間，最理想是市民
能夠「不假外求」。惟這亦不代表，大量外傭會因此失
業，因多約九成的外傭僱主，都要求外傭清潔及打掃家
居、購買及烹調食物、洗或熨衣服等；換言之，繁忙的香
港人，始終很需要外傭幫忙。

多為照顧兒童 反映公營不足

香港外傭需求大的原因香港外傭需求大的原因香港外傭需求大的原因香港外傭需求大的原因香港外傭需求大的原因香港外傭需求大的原因
外傭僱主的家庭組成

清潔及打掃家居 96.2%96.2%96.2%
購買及烹調食物 94.9%94.9%94.9%

洗/熨衣服 87.7%87.7%87.7%
照顧兒童 46.0%46.0%46.0%

具廣東話能力 38.4%38.4%38.4%
具英語能力 34.7%34.7%34.7%

照顧長者 32.9%32.9%32.9%
具普通話能力 4.8%4.8%4.8%

僱主對外傭的工作要求

0% 10% 20% 30% 40%

0% 20% 40% 60% 80% 100%

4月29日，
搭 載  中 國
空 間 站 天 和
核 心 艙 的 長
征 五 號 B 遙
二 運 載 火
箭 ， 在 海 南
文 昌 航 天 發
射 場 點 火 升
空 。 天 和 核
心 艙 發 射 成

功，標誌我國空間站建造進入
全面實施階段，中國人從此進入
了空間站時代。

更令人鼓舞的是，中國航天人
已經走向年輕化。2016年，中國
工程院院士、國際宇航科學院院
士戚發軔說： 「中國航天領域科
研人員平均年齡35歲……這就是
最大的戰鬥力。」 時間過去不到
5 年，中國航天人平均年齡已經
下降到 33 歲，大多 「80 後」 和
「90後」 ，已經成為骨幹。青年

人走到了航天舞台的中央，這就
是中國航天事業的未來，是中國
科技的未來，也是中國的未來。

年輕人是國家的希望，少年強
則國家強。年輕人也須要找準自
己的人生定位，找到自己理想與
國家所需的最好契合，砥礪前
行，報效國家，成就自己。中國
的年輕航天人，是一個榜樣。同
時，國家的發展，也為更多年輕
人實現理想提供了廣闊的空間。

對比香港的年輕人，難免生出
些嗟嘆。

港青對未來感迷惘
香港中文大學亞太研究所不久

前公布 「香港青年對未來的看法」 的一項民調。結果
顯示，多達57.5%受訪者願意離開香港，前往中國以
外的地方發展。對於自身未來整體生活狀況，滿意度
不到滿分的一半。另有近兩成半受訪大學生認為，畢
業後 「多數」 及 「一定」 無機會從事理想工作，反映
大學生對工作前景感悲觀。

任何民調都有局限性，只可作參考，不必太當真。
但這一民調反映出的問題比較沉重，不能掉以輕心。
這些年，無論是中央，還是香港各界，對香港青年關
愛之切，為青年發展尋找出路，全社會均知。但是，
一些年輕人將他們心目中的 「民主」 當做高於一切的
終極目標，糊里糊塗成為反中亂港分子的棋子和犧牲
品。隨香港國安法實施和香港選舉制度改革完善，
香港開始重新回復穩定，社會重新開始走向有序。那
些有案底或者與海外勢力有千絲萬縷聯繫的青年，一
邊喊要與 「手足」 「齊上齊落」 ，一邊卻逃亡到海
外，開闢自己的 「新天地」 。

而更多當初積極參與所謂 「社運」 的年輕人卻留在
香港，陷入了迷惘中。他們不會像港大學生會給校長
張翔發公開信那樣，公然挑釁，以莫須有的 「斷送院
校自主」 的說辭，來譴責校方推行國安教育，進而挑
戰香港國安法。但他們多年來被反中亂港分子洗腦，
對過去所作所為缺乏反思能力，沉湎於他人的意識形
態話題和圈套，走不出自我封閉的桎梏。因此，當撥
亂反正來臨，當香港國安法和新的選舉制度令香港走
向正軌後，他們找不到方向，找不到自己在這個大時
代的定位角色，除了對前景悲觀，別無他法。這是相
當一部分青年的心態。

大灣區機會無限
這表明，與敵對勢力爭奪香港青少年的情況還很艱

難複雜。在香港國安法實施和新選制之下，我們要關
心青年心態，眼於他們對未來的期盼，幫助他們從
反中亂港分子設置的圈套中走出來。

當前最重要的是，幫助他們反思，進而找準人生定
位，令他們看得見自己的未來前程。人之所以是高級
動物，就在於人能獨立思考，有反思能力，對自身有
規劃能力。據悉，2019年末就有前期參與修例風波的
青年人有感於 「社運」 變味，抽身到大灣區發展。這
樣的青年自我反思能力較強，有條件成為人生贏家。
但對更多青年來說，需要我們循循善誘，苦口婆心。

我們經常提醒青年，只要放下心魔，大灣區機會無
限。除了國家不斷出台政策，幫助港青在大灣區立足
外，國家不斷進步，會衍生出更多的對青年人才的需
求。就如文首所提到的青年航天人。中國載人航天工
程從立項到今天，僅僅29年，也就是說，40年前，
中國尚無這個職業。40 年來，中國新出現無數新職
業，給了青年實現理想的階梯。粵港澳大灣區未來將
是世界上最有活力的區域，新科技、新經濟業態會不
斷出現。港青只要放下歧見，認清了方向，何不能成
就一番事業呢？

嚴防變種病毒落地生根
新界社團聯會副理事長 趙秀嫻

本港早前疫情連續幾日無不明源頭個
案，原以為看到通關和重啟旅遊的曙
光，突如其來的變種病毒社區確診個案
給了本港防疫工作當頭一棒。最早確診

的外傭無外遊紀錄，在社區感染變種病毒，證明本港

「外防」 有漏洞。
變種病毒傳染性極高，且確診者曾在潛伏期和染疫

期間外出聚會。自疫情爆發以來，不少媒體都有報道
外傭無視政府防疫限制，常常多人群聚脫下口罩唱
歌、跳舞和聊天等，十分危險。現時亟待找出隱形傳

播鏈，防止疫情進一步擴散。雖然政府已經將外傭納
入強制檢測群組，但居於本港的外傭數目龐大，對檢
測能力是個不小的挑戰。

印度單日確診個案屢破世界紀錄，連帶尼泊爾在內
的鄰國確診激增。本港過去幾波疫情，皆因輸入個案
而起，在推行酒店隔離措施後才逐漸得以控制。為防
止輸入個案再度殺入本港，政府應嚴防死守，不容
「外防」 有漏洞。除禁止指定國家的航班抵港外，亦

可考慮擴大極高風險地區名單，及實行更嚴格的病毒
檢測和隔離防疫措施。

變種病毒若在本港落地生根，恐會後患無窮。現時
本港食肆放寬經營限制，酒吧等場所亦得以復業。不
過，這一切都是建立在接種疫苗和嚴格遵守現有防疫
措施的基礎上。

防疫措施不容鬆懈，疫苗接種亦需加強。若新冠病
毒是妖怪，變種病毒則是 「加了Buff」 的妖怪。面對
更加強大的敵人，我們每個人都應該盡快接種疫苗，
既是護人護己，又能為抗疫出一分力，助港形成免疫
屏障。


